

La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NÚM. 330

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 25 de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora de Guadalupe, San Cesáreo, Santos Serapio y Donato.
SANTOS DE MAÑANA.—San Alejandro, obispo; San Fortunato, San Andrés y San Víctor.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada. La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de Pontevedra y el juez de Cambados.

—Otro, decidiendo á favor de la administración la competencia suscitada entre el gobernador de Santander y el juez de Torrelavega.

Hacienda.—Real decreto dictando reglas para la inscripción en el registro de la propiedad de las fincas adjudicadas á la Hacienda por débitos al Tesoro.

—Reales decretos concediendo honores de jefe de administración á D. Rafael González Atané, secretario del gobierno civil de la provincia de Murcia; á D. Ricardo Gómez Montero, interventor de Hacienda, jubilado, de la provincia de Albacete, y á D. Mariano del Barrio y Prado, jefe de negociado de tercera clase, jubilado.

Ultramar.—Real decreto disponiendo que los registradores de la propiedad que deseen permutar sus cargos deberán hallarse en posesión de registros de análogos rendimientos.

Fomento.—Reales órdenes anunciando á oposición la cátedra de Malacología de la Universidad Central, declarando desierto el período de Traslación á la de Historia Crítica de España en la Universidad de Granada y anunciándola á concurso.

Perfil de un día

(De La Epoca.)

El ilustre Sellé estudió no há mucho tiempo, con gran fortuna en la observación y con extraordinaria exactitud en el juicio, el carácter complejo y doloroso de lo que él llamó nuestro «meridionalismo». ¿Qué es el meridionalismo? Una serie de fenómenos del humor, pero una serie de fenómenos sin ley definitiva. En un mismo día reventamos de satisfacción y morimos de tristeza. A la mañana consumenos la ardorosa llama de una fe capaz de mover un monte; á la noche el pesimismo nos invade y no podemos con nuestra alma. Somos en un momento el pueblo de Otumba, de Pavia, de Bailén, Sagunto por aquí, Numancia por allí. Unos cabalgamos sobre *Babiaca*, otros van gentiles caballeros sobre *Rocinante*. Al momento siguiente desaparece toda visión de gloria; nos declaramos decadentes, derrotados por el destino y creemos sólo en la inmediata llegada de la más espantosa catástrofe.

Entre este flujo y reflujo del espíritu público viven nuestros Gobiernos, batalla nuestro ejército, legislan nuestros Parlamentos y se desarrolla toda la vida nacional. ¡Un verdadero milagro! Entre ese ir y venir de una opinión que no sabe ser sino copa de *champagne* ó cáliz de licor amarguísimo, han de emprenderse las grandes obras por la patria.

Los ministros han de conformarse con que se les suponga todos los días en crisis. Los generales han de lanzarse á la guerra sabiendo que así pueden ser proclamados héroes de imaginarias victorias, como tristes é incapaces jefes caídos en lamentables derrotas.

Un «se dice» acaba con un hombre. Un «quién sabe» lo resucita.

Y todo á capricho, menos que á capricho, inconscientemente. Nada se funda en nada. Y así sucede que ningún Gobierno cae cuando es esperada la caída,

y que ninguna fortunada acción de guerra coincide con ningún juicio optimista.

Viene la ola, se va la ola, y de todo el bullicioso movimiento sólo queda un poco de espuma.

Es que la ola no sabe á dónde va ni de dónde viene; sobre todo, no sabe lo que quiere; así se estrella contra una roca ó se deshace suavemente en un suave lecho de arena.

Ayer el «meridionalismo» hizo de las suyas. En estos días las cosas no iban del todo mal. Victorias honrosísimas en Filipinas; mejoramiento de nuestros asuntos en Cuba, merced á las reformas y á la lenta pero constante empresa de nuestras armas; simpatías crecientes en Europa y América en pro de nuestra causa; restablecimiento de nuestro crédito económico... La ola de ayer se llevó todo eso.

El Gobierno está agónico, ó por lo menos hay ministro con el perfil hipócrita. La cuestión de Cuba ha dado un salto atrás. Los Estados Unidos vuelven á las andadas. Mr. Taylor nos pone el cuchillo al cuello. Nuestros fondos han bajado en París, y Dios sabe hasta dónde llegará el descenso. Cánovas y Sagasta han conferenciado «en secreto». Los diputados liberales «cambian casualmente impresiones no muy satisfactorias respecto del presente y el porvenir de la política...» Y, en suma, que la desolación es completa.

Por si acaso, el *Heraldo* empapa bien la brocha y hace que el Cristo sudé más almagra todavía: crueldades en Barcelona; crueldades en Cuba; es decir, todo lo que, siendo falsedad ofensiva en alemanes y yankees, puede ser entre nosotros caso típico de «meridionalismo» sombrío.

¿Y por qué y cómo? ¿Cómo y por qué la musa elegiaca infiltró ayer de ese modo en los coros trahumantes de la llamada opinión?

En Cuba ocurre bastante menos que

un año há. No hay necesidad de enviar refuerzos; Maceo no existe; la insurrección machetea un destacamento poco numeroso, pero no libra una gran acción. Los auxilios del continente son ya ilusorios. La prensa americana sería no subleva ya las pasiones contra España. El Gobierno de Cleveland condúcese con gran amistad y corrección con nosotros. Nuestra solvencia económica está patentizada por actos tan hermosos como el último empréstito. Novelas como las del tormento en Barcelona es sabido que sólo tienen por autores á gentes tan verídicas como Rochefort. La crisis ministerial no está, como sabe cualquier *reporter* que conozca su oficio, en el número de las cosas graves que preocupen ni ocupen el espíritu del Sr. Cánovas. Mr. Taylor no ha puesto en su última reclamación novedades de doctrina ó de palabra incompatibles con la amistosa conducta de su Gobierno. Pero, ¿quién va con todo eso al meridionalismo reinante? Tijeretitas han de ser, y ayer habíamos de tener tijeretitas, y las tuvimos.

Veremos hoy; y sino, veremos mañana. Ya vendrá el momento de buen humor, y los más tristes y desesperados se sentirán poetas bucólicos... «Hasta otra», se entiende.

Carta de Madrid

24 de Febrero de 1897.

Poca animación se observa hoy en los círculos políticos, porque no hay nada nuevo de qué hablar y los temas conocidos van agotándose. Ya no es posible decir nada que no esté dicho y escrito respecto de los asuntos cubanos.

Aun cuando han circulado rumores de relevo del general Weyler, se sabe que el Sr. Cánovas no está en camino de prescindir de sus servicios. El caso es que si en estos momentos se variara de general en Cuba, el nuevo nombrado no podría

—Y piensa la señora Castana que yo dé de balde las buenas noticias que cazo?

—¿Tienes buenas noticias, Ruderico—dijo entonces Castana un tanto turbada.—Por el alma de tu madre que no me engañes: dime si las tienes y si son buenas. ¿Se dice algo por Huesca de la vuelta del Rey? Oye, óyeme—añadió acercándose á su oído,—se cuenta alguna hazaña de aquél... de aquel almogábar á quien diste un recado de mi parte?

—No diré palabra, por vida mía, antes de sentir en las palmas de mis manos los dichos cuarenta sueldos.

—Cincuenta te daré yo con tal que respondas á mis preguntas.

—Pues si es así, ¡palabras y nuevas no han de faltarte: hay más de lo que pensás.

—Habla.

—Vengan, vengan antes los cincuenta sueldos, que nadie ha perdido nada por cobrar adelantado, hasta ahora.

Castana desesperada, sacó un puñado de monedas de cobre y se las tiró al rostro al muchacho.

—Bien, bien—dijo éste,—aquí hay más de los cincuenta, no me pico porque me los tiréis á la cara; lo mismo me han de servir en el mercado, que si me los hubieseis dado en mano propia.

—Ruderico—exclamó Castana,—¡hablas ó te quito los sueldos y hago que el mayordomo te encierre en una mazmorra, que pecados tienes ya para ello?

—Todos los tenemos, señora Castana—repuso descaradamente el paje;—y no hay que andarse con amenazas, que yo soy hombre de palabra, y sin jellas, sabré cumplir lo ofrecido. Digoos, para no hacer rodeos, puesto que los sueldos son colmados y no vale la

do, habrían excusado á Castana un buen susto.

La pobre muchacha no estaba sin embargo, para recordarlo mucho tiempo. Al ver que Aznar se venía detrás de Ruderico, corrió á la galería del palacio desalada, y sin dar á sus sentimientos espera alguna, le gritó de lejos: —Aznar, Aznar, ¿eres tú? ¡Cuántos deseos tenía de verte!

—No serían mayores—dijo Aznar—que los que yo tenía de ver tus ojuelos, que hieren como mis dardos, y son de sabrosos como la miel de las abejas; pero no es tiempo de pensar en nosotros, Castana. ¿Te has dejado el dardo en la ventana enclavado? Ve y tráemelo al punto, que el dardo falta me hace, pero más falta le hace aún á tu señora aquel pergamino que en él vino.

—¡Ay qué espanto me diste, Aznar!

—¡Espanto! Por la Virgen de la Huerta, Castana, que temo que no has de servir para mi esposa. ¿Espanto dices? ¿No tienes confianza en mi brazo? Jamás ha marrado el tiro á la luz del día.

Castana calló, y no sin mirarle dulcemente, fué y trajo el dardo. No hubo tiempo para más, porque al nombre y la voz de Aznar, la Reina, que se había levantado sobresaltada, apareció ya á la puerta de su aposento.

El almogábar, inclinándose una rodilla, le entregó con respetuoso desembarazo el pergamino. Desdoblólo D. Inés, y leyó para sí las siguientes palabras:

«A la muy poderosa y honrada dueña doña Inés, hija de los Condes de Poitiers y...» Aquí habla cerca de un renglón muy prolijamente tachado, donde con alguna dificultad se leía: «Reina y señora de Aragón.» Luego continuaba el pergamino de esta manera:

gándonos á presumir ó dar por probable lo que debiéramos saber de seguro. Donde vuelve á su ordinaria minuciosidad, es al referir lo que hizo D. Inés, cuando de vuelta de ver á Lizana, entró en su Alcázar.

No pudo traer alivio á su espíritu en todo el día. Pronunciaba de continuo un nombre, que era, por lo común, el de su hija Petronila; pero, sin ser maliciosa Castana, le parecía oír de cuando en cuando sílabas, que más que á Petronila, sonaban á Ramiro. Y vagaba de acá para allá, sin decir, ni pensar ella misma dónde iba; ya asomándose al patio del Alcázar, donde sonaba continuo rumor de hombres y caballos; ya á los ajimeces, desde donde se descubrían los árboles de la hoya y las crestas, nevadas aún, de la vecina sierra.

A la noche, en tanto, la honrada doncella, que dormía á pocos pasos de su señora, se desveló un tanto, recordando aquellas horas alegres que podía pasar con Aznar, y saboreando de antemano las que había de disfrutar en lo futuro. Imaginábase lo que á su lado, rico y glorioso, y en amante consorcio con ella; y la pobre muchacha temblaba de placer y contento. Todo lo tenía discurrido: los vestidos con que ella había de engalanarse los días de labor y los días festivos para enamorar á su Aznar; las horas que había de consagrar á verlo y acariciarlo; la cuna en que había de mecer al primer fruto de sus amores. Sólo dudaba y vacilaba en el ejercicio á que había de dedicarse su esposo futuro, dado que los Reyes se lo diesen á elegir, como, por estar tan deseosos de hacerla merced, parecía.

—Caballero?—decía.—No por cierto. No le quisiera yo tan galán y tan llano como es ahora, metido en esos tabiques de hierro que llevan los caballeros, y tan tieso y tan falso, co-

Notas del día

Fantasías

llegar á la isla antes del período de las lluvias, ya tan cercanas; de suerte que lo más seguro es que el actual gobernador general seguirá dirigiendo la campaña, por más que las gentes confien poco ó nada en que acabe la guerra en los días que quedan de buen tiempo.

Del teatro de la guerra diré que los telegramas contienen como siempre notas de encuentros. En la Habana sigue en pie el conflicto originado por el deprecio de los billetes. En la isla de Cuba se ha presentado la epidemia variolosa, por lo cual se manda revacunar á la tropa. Según las noticias que publican los diarios yankees, el 29 de Diciembre atravesó el gobierno de los rebeldes la trocha de Júcaro á Morón. Se ha confirmado la muerte del titulado general Aguirre. Telegrafían de Nueva York que el cónsul Lee ha dimitido. Mac-Kinley ha estado algo indispuerto. Es corriente que los Estados Unidos han pasado al Gobierno de España una nota diplomática pidiendo informes para conocer las causas que ocasionaron la muerte del dentista Ruiz en la cárcel de Guanavacoa. El Sr. Cánovas dijo ayer al salir de la presidencia que el Gobierno tiene antecedentes de que el doctor Ruiz murió de una congestión cerebral; que el cadáver se le entregó al cónsul Lee y que éste no formuló declaración hasta cuatro días después, alegando que en la parte superior de la cabeza tenía el muerto una contusión capaz de producir la congestión. Se abrirá información para averiguar lo que haya y castigar á los culpables si resultare que los hubo.

De Filipinas diré que continúan las operaciones. Los pueblos que van ocupando nuestras tropas, vuelven á la vida normal. El general Polavieja telegrafía diariamente detalles de los sucesos, adoptando medidas de previsión. La escuadra continúa haciendo fuego en la costa de Bacoor. Los rebeldes en las trincheras de Noveleta se han corrido á Bacoor porque creen que por aquí se realizará el ataque principal.

De asuntos económicos lo más saliente es que algunos suponen que el ministro de Ultramar proyecta nueva operación para arbitrar recursos con que atender las necesidades de las campañas ampliando el último empréstito sobre obligaciones de Aduanas ó negociando en firme 50.000 billetes hipotecarios de los libradados. Ninguna otra noticia de interés he recogido en los centros y círculos esta tarde.

Lo de Creta es, pues, oscuro, aunque se vislumbra que al cabo acabará el conflicto por la autonomía de la isla con un gobernador amparado por las potencias.

De peste bubónica no hay nada nuevo. La verdad es que decrece notablemente.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL

La inmensa mayoría de los periódicos de gran circulación han llenado sus columnas dando cuenta de un accidente que pudo costarle la vida (?) al redactor que *El Liberal* tiene en Cuba, Sr. Morote.

Mucho nos sorprende la noticia y más la acogida que le ha dispensado el *butafumeiro* local, jaleador entusiasta de los extraordinarios de aquel periódico madrileño, según ya manifestamos en otra ocasión y repetidamente tiene acreditado.

Que sean verídicas aquellas versiones, que aquel desprendimiento de la vida sea cierto, que el valor y patriotismo desplegado por el notable redactor Sr. Morote sea digno de alabanzas y encomios, todo esto nos parece muy bien; pero lo que no comprendemos es el prurito de la publicación oscene, de sin encomendarse á Dios ni al diablo coger la tijera é imprimir en sus columnas hechos y conceptos que quizá, quizá, sea un reclamo para fomentar la venta.

No diremos sean inexactas las versiones del popular diario madrileño; muy lejos de nuestro ánimo afirmación semejante. Puede resultar perfectamente cierta aquella prisión ó puede ser una novela creada por la fantasía exuberante del periodista, con ánimo de levantar, si así se necesitase, la popularidad de aquel diario.

Lo único que nos extraña es la conducta del diario local de referencia, sin reflexionar acerca de los mil indicios que existen para suponer que todo aquello puede ser pura fábula, sin parar mientes en argumentos basados en la organización y modo de funcionar aquellas guerrillas insurrectas donde la autoridad de Máximo Gómez se impone siempre á su capricho, sin atender á lo que su correspondiente escribió en la carta que en el mismo número insertó y no teniendo otro móvil que el *incensario*, lo da como hecho exacto y lanza á los vientos de la fama la versión, con la adición del triunfo obtenido por *El Liberal*.

Hechos de esta naturaleza son muchos los que se registran en nuestra paisana publicación; eleva, ensalza, sin fundado motivo, todo aquello que puede servirle de mérito personal á sus ambiciones, y es natural, ahora que sin Castelar queda en situación incolora, busca otro astro en derredor del cual girar. Este astro es hoy *El Liberal*.

Mas tenga presente aquél, que los intereses del público están muy por alto de ambiciones de bandería y que éstos merecen noticias é informaciones verídicas y no las que aparezcan tan solo con ánimo de jalear, sin duda, á alguien para que éste, esté á la reciproca.

Se halla vacante la plaza de médico cirujano de Cervera, con la dotación

anual de 2.250 pesetas, pagadas por una junta de mayores contribuyentes, responsable al pago por trimestres vencidos.

Las solicitudes, debidamente documentadas, se dirigirán á la alcaldía hasta el 27 del actual, en que se proveerá.

Según la lista que publica la *Gaceta* del sábado, el número total de aspirantes á las 50 plazas de registros de la propiedad asciende á 637.

En el penal de Ceuta han ingresado últimamente 32 confinados, deportados cubanos.

Por la Dirección de Instrucción pública se publica una Real orden concediendo exámenes en Marzo á los licenciados en Medicina, para que puedan tomar parte en las oposiciones de Sanidad Militar.

Con el fin de normalizar la situación definitiva de los individuos á quienes correspondió ir á Ultramar y que están suspensos de embarque por haber alegado excepción, se han dado las oportunas órdenes, con objeto de que se aceleren los expedientes en tramitación y se ultimen en plazo breve, para resolver en definitiva.

La Dirección general del Tesoro ha acordado que el día 1.º de Marzo próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones en las provincias del reino y pagaduría de la Junta de Clases pasivas.

La asignación del material se abonará sin previo aviso el día 4 de dicho mes.

El Liberal ha recibido varias cartas, en las que le dicen que para satisfacer la necesidad de subalternos para el ejército de Filipinas, sería muy conveniente el que se autorizase por el ministro de la Guerra la solicitud al ascenso de sargentos, teniendo este empleo y el título de bachiller en artes, aunque para ello no se contase con la efectividad exigida en el empleo, ni los años de servicio reglamentarios.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una extensa relación de las defunciones ocurridas en Agosto y Septiembre últimos, en el ejército de operaciones en Cuba.

De esta provincia han fallecido los soldados siguientes:

—Toribio Pinillo Núñez, del batallón de Isabel la Católica, de Jaca, de enfermedad común, en la Habana.

—José Molina Jairán, cabo del batallón de Mérida, de Peralta, del vómito, en Bayamo.

—Pedro Bescós Gil, del batallón de Mérida, de Asin, del vómito, en Sagua la Grande.

—Juan Ríos Dolz, del batallón de Mérida, de Sesa, del vómito, en Sagua la Grande.

—Francisco Domínguez Brito, del batallón de Saboya, de Aracena, del vómito, en Colón.

—José Vila Solano, del batallón de San Quintín, de Tamarite, del vómito, en Colón.

—Manuel Jiménez Roche, del batallón de la Constitución, de Ayerbe, del vómito, en Santiago de Cuba.

—Manuel Solano Cristóbal, del batallón de Ingenieros, de Alcámpel, de enfermedad común, en Ciego de Avila.

—José Fernández Aguilar, del batallón de Mérida, de Graus, del vómito, en San José de Lajas.

—Pedro Mare, del batallón de la Constitución, de Parra, del vómito, en San Luis.

—Miguel Abadía Fontores, del batallón de Asia, de Tardienta, del vómito, en Santiago de las Vegas.

—Santiago Royo Pomar, del batallón de Mérida, de Peñalba, del vómito, en Guanajay.

—José Ribera Eresne, del batallón de Puerto Rico, de la provincia de Huesca, en el campo de batalla, en Palmarito.

El domingo pasado se incendió un pajar en las afueras de Belber de Cinca. El hecho creése que fué intencionado. Las pérdidas se calculan en cinco mil pesetas.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó ayer la real orden circular siguiente:

«Existiendo la epidemia variolosa en la isla de Cuba y en previsión de evitar su propagación al ejército de la misma, se dispone que se proceda inmediatamente á la vacunación y revacunación de todos los reemplazos y voluntarios que hayar de incorporarse á aquel Ejército con tan grande escrupulosidad, que si por circunstancias especiales hubiese algún individuo que no haya sufrido dicha operación, se suspenda su embarco, y no lo verificará hasta después de haber sido vacunado.»

Entre bastidores

Tras larga temporada de clausura, solo interrumpida por los pasados bailes carnavalescos, nos ha abierto sus puertas el teatro oscene, para hacernos saborear durante siete noches consecutivas los excelentes trabajos de la compañía de ópera y opereta que dirige el Sr. Giovanni.

Anoche inauguraron su corta tarea con la preciosa ópera de Donizetti *Lucia di Lamermoor*.

Debutaron en dicha obra la Srta. Aida Saroglia, que nos demostró de una manera notabilísima sus grandes aptitudes artísticas, cantando de una manera imitable el difícil *rondó* del tercer acto, cuya *cadenza*, obtuvo los honores de la repetición y la llamada á escena varias veces.

La Srta. Saroglia es una de las pocas artistas que prometen.

El tonor Arrigotti, apesar de hallars

mo ellos son de ordinario. ¿Paje? No en mis días; que no son para hombres como mi Aznar, robusto y bizarro, las ropillas de colores, salpicadas de orillo y seda, que llevan los de esta profesión. Y aun paje de lanza le estaría mal, que más propio es él para blandir la propia que no para llevar la ajena. ¿Escudero? No lo consiente su altivez. ¿Qué será, que no será Aznar? ¿Qué es lo que más podrá ajustarse con sus impetus valerosos, y darme orgullo y felicidad, á mí que seré su mujer y su amante?

Fatigada de ver que no acertaba con lo que debía de ser él en lo futuro, venía á parar en su estado presente, inclinándose á creer que lo mejor de todo sería dejarle de almogábar, como era, y como fueron sus padres.

—¡Oh! los almogábares—decía entonces—son lo más noble y lo más bizarro del mundo. ¿Qué caballeros tienen su valor? ¿Qué galanes su galanura? ¿Qué leales su lealtad?

De tales meditaciones arrancóla al fin la voz de su señora, que ora dejaba oír profundísimos suspiros, ora aquel nombre confuso que sonaba á Ramiro y Petronila. Y aun hubo momentos en que sorprendió Castana claras palabras, como las que siguen:

—¿No? ¿No estás ahí, D. Ramiro? ¡Ay de mí, que no os siento respirar como otras veces! ¡Y estoy sola! ¡Y no puedo ya tocar vuestra frente acalorada con mi mano! ¡Ah! ¿Dónde sois ido, señor y dueño mío? ¡Tengo miedo ahora! Si he de morir ya, ¿por qué hasta el último momento no he de sentir al menos que vos vivís y estáis aquí á mi lado?

Y otras veces, éstas, más inconexas.

—¿Vencef... ¿cae?... ¡Dios de las batallas!... Ya triunfa, triunfa... ¡Ay! ¡Ay de mí!... ¿Por qué he nacido tan desdichada?

Entonces Castana, afigida, solía llamarla,

pena de contarlos; digoos que el mismo almogábar está aquí en cuerpo y alma, y que hace dos horas que le he visto rondar esas ventanas que dan al río.

Castana, que al oír las primeras palabras del pa se había puesto en extremo colorada, se fue ahora tornando pálida como la cera. La sorpresa y el regocijo le habían trastornado.

—Conque Aznar... ¿estás seguro de ello? ¿Dónde le has visto? ¿Junto al río dices? Mira. Esta moneda plateada es tuya, si le conduces aquí al instante.

Y diciendo esto Castana, abrió de par en par una ventana, y dirigió anhelosamente la vista hacia los álamos plantados al pie, los cuales se extendían en una especie de bosquecillo hasta la corriente del agua. No tardó en distinguir á Aznar, que, apoyado en uno de los árboles, no quitaba ojo de las ventanas. Aznar la vió antes aún, de suerte que cuando se encontraron con él los ojos de ella, ya él tenía puesto un dedo en la boca en señal de silencio. Luego sacó del pecho un pergamino, y clavándolo por la margen en uno de sus dardos, sin advertirle que se apartase á Castana, lo lanzó con su ordinario empuje y desembarró. El dardo cortó silbando el aire, y fué á clavarse en la puerta de la ventana, oscilando algunos momentos la punta al peso del astil, pero sin caer al suelo.

Castana, que no había adivinado el propósito del almogábar, dió un grito de espanto al sentir el golpe del dardo á pocas pulgadas de su rostro; pero Aznar no tuvo tiempo ya de notarlo. Ruderico, al oír de la moneda de plata volaba, que no corría, y fué obra de un momento recibir el recado, bajar las escaleras, llegarse al almogábar y traerlo: algunos segundos de tiempo que se hubiese anticipa-

para que aquellos sueños agitados no destruyesen su salud; y hablando D. Inés de D. Ramiro ó de D. Petronila y por su parte del almogábar Castana, vieron ambas entrar los primeros rayos de luz, por las rendijas de los ajimeces moriscos del aposento, y sintieron los primeros gorjeos de las aves que bajan de la montaña á apagar la sed en la corriente de la Isuela, y á regocijarse entre las hojas de sus álamos.

La del alba sería ya la hora que iba corriendo, cuando Castana oyó que la llamaban en voz baja de la parte afuera del aposento. Pronto conoció la voz de Ruderico, el pajecillo de la Reina, con quien trabamos conocimiento, muy en los principios de esta crónica. Castana, harta escarmentada de las impertinencias del rapaz, no se apresuró por eso á levantarse, ni salió del aposento hasta ordenar sus trenzas y entretejer en ellas algunas hojas verdes de encina, que eran su ordinario tocado.

—Buenos días, señora Castana—dijo al verla el muchacho.

—Buenos días te dé Dios, mal paje—respondió Castana.—¿Qué picardigüela te trae por aquí á estas horas? ¿Te viene persiguiendo el mayordomo del Rey por hurtos en la despensa ó en la cocina? ¿Has robado la fruta de algún huerto de monjas? Vamos, tú quieres que la Reina te tome bajo su protección; y acaso te la otorgará por mediación mía, aunque cierto, no la mereces.

—No vengo, señora Castana—respondió pausadamente Ruderico.—sino á que me déis cuarenta sueldos en buena moneda jaquesa, que me estáis debiendo de mis mandados.

—¿Cuarenta sueldos? ¿Piensas tú, rapaz, que tengo yo para tí mi salario entero?

algo indispuerto por causa del precipitado viaje de ayer, nos dejó entrever sus buenas facultades y extensa voz.

Le aconsejamos que en los *andantes* procure dar al canto la modulación que requiere, porque de este modo, al llegar la voz á los pasajes fuertes, brillarán sus excelentes dotes.

El baritono Sr. Carbonell, artista inteligentísimo que ha cantado durante su larga carrera en los principales teatros de España y del extranjero, nos acreditó anoche el merecido renombre de que venía precedido.

La parte de *Asthor* la interpreto de un modo imponderable, cantando la *cavatina*, dúo y *concertante* magistralmente.

El Sr. Pomer, en la parte de *sposo*, cantó bien su *particella*, cooperando al buen conjunto del *concertante*.

El bajo Sr. Meini cumplió en el desempeño de su corto papel.

El maestro director Sr. Rando, aunque joven, tiene batuta veterana. Dirigió la orquesta á la perfección, lemostrándolo en el *gran concertante* final del segundo acto, en el cual hizo resaltar los brillantes efectos de la obra.

A los Sres. profesores *solistas* enviamos nuestra enhorabuena, extensiva, á los demás compañeros.

Lamentamos que en la noche del *debut* no se vieran ocupadas todas las localidades del teatro. Las obras son buenas. Además añadiremos que son morales; de modo que si á pesar de estas condiciones, el público oscense se retrae de asistir al teatro

ó no tiene corazón ó será de bronce ó peña.

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio particular.)

CRÓNICA DE LA MODA

Aunque no han vuelto las golondrinas que emigraron á Africa en busca de mejores climas, preparan ya las modistas más afamadas, trajes y sombreros para la próxima estación, que ella vendrá, como dicen las francesas.

Yo, aprovechando la bondad de los días que disfrutamos, me he dado á recorrer tiendas y talleres en busca de novedades que ofrecer á mis amables lectoras. Dediquémonos á los sombreros.

Por regla general los sombreros de la próxima primavera, no se difencian gran cosa, ni en la forma, ni en el tamaño, ni en los adornos de los usados en el presente invierno.

La paja está en todo su esplendor, así que no será de extrañar, que tras nuestras bellas lectoras, caminen este verano muchos sietemesinos.

La forma más generalmente aceptada será la de Archiduquesa con complicaciones de lazos y plumas dominando el rojo, el verde de distintos matices y el azul turquí.

Otra de las combinaciones es la de azul, adornado con cintas malva, rojo violáceo.

El color que por completo ha sido deserrado de los sombreros de paja, es el verde, pues da á la cara un tinte amarillento que en nada favorece ni á las rubias, ni á las morenas.

Las tocas y gorritas de paja son muy aceptadas para la media estación y los viajes. Son preferidas las de tinte rojo con cintas y plumas negras colocadas de manera que no sufran fácilmente ni por el mal tiempo, ni por las naturales molestias del tren ni del vapor.

Según cartas recibidas en estos días de Niza, Monte-Carlo y otras estaciones de invierno, los sombreros son verdaderos laberintos de cintas, flores y plumas, empezando á verse algunos sombreros de paja en el centro del día, á esas horas en que el sol y la naturaleza, semejan la eterna primavera de aquel país.

Las flores más admitidas y que dominarán más en la próxima estación son: Las violetas de Parma, las camelias blancas y sonrosadas, las hontencias azules, las siempre blancas. Han quedado desterradas por completo los iris y las eternas rosas.

Es sobre todo esto, sobre las reglas y preceptos de la moda más exigente hoy una tendencia general, iniciada en la pasada estación en Monte-Carlo, generalizada este invierno en París, tendencia de la que me declaro valiente y man-

tenedora en esta clásica tierra de la independencia.

He aquí cual es. La moda es el arte de realzar la belleza de la mujer; pero el adorno, la forma, el color que favorece á determinar el tipo de belleza, no favorece ó afea á otro no menos bella que la anterior.

De esto ha nacido la nueva tendencia que tiene algo de revolucionaria, no poco de anarquista y que concuerda perfectamente con el espíritu y el alcance que informa la moderna educación de nuestro sexo.

El estudio de la estética y las bellas artes ha abierto nuevos horizontes á la mujer, y le ha enseñado que existe más bellezas que las encerradas en los figurines de París

Les ha demostrado que la mujer para ser bella, para tener *spirit*, para aparecer seductora y no ser un maniquí donde se cuelga el último modelo, necesita ante todo estudiar en su fisonomía el color de su pelo, los tintes de su cutis, su figura toda, en fin.

Hecho este estudio, con verdadera independencia buscar el adorno, la forma y el color que mejor le cuadre, y teniendo personalidad propia rompiendo las moldes existentes, vestir y adornarse de una manera que le dé personalidad propia y que mejor realce sus encantos

Ya sé yo que esto es difícil para una buena elección, que esto es un alarde de independencia; pero créanme mis amables lectoras, que el hombre de juicio preferirá siempre á la mujer que piensa y siente por sí, á la que carezca de la necesaria independencia.

¡Viva pues la nueva tendencia!
¡Abajo los viejos moldes!

SOLITA

Madrid 24 de Febrero de 1897.

Alcance Postal

Madrid 24 de Febrero de 1897.

Insurrección filipina.—Telegrama oficial

Parañaque 23.—Sin novedad en Bulacán. En opinión del capitán partido Sinsan, hecho prisionero por voluntarios en ataque avanzada Silang que anoche comunicó, enemigo tuvo más de 121 muertos. En reconocimientos practicados dos kilómetros, se han recogido armas blancas y de fuego. Después de anoche se reprodujo tiroteo, resultando herido teniente cazadores Ferrer.

Amanecer mañana, general Lachambre, saldrá de Silang en dos columnas, una á la ligera sobre Paliparan, la otra fuerte, y con artillería, sobre Pérez Dasmagrinas que atacará. Coronel Arizón maniobrará para unirse á la que marche sobre Paliparan y batirá bosque para disminuir fuerzas rebeldes sobre Lachambre.

Mañana se amenazará también por Noveleta, se seguirá batiendo Bacoor y se fingirán ataques sobre rio Bacoor y esteros del mismo.

En Pamplona hoy un cabo y un soldado heridos. Según participa coronel Arizón, tuvimos otro soldado herido en Las Piñas por enemigo atrincherado orilla izquierda del Zapote.

Cruceros escuadra han cañoneado trincheras Bacoor, practicando reconocimientos desembocadura del rio.

Bote armada y lancha, guerrillas combatiéron campamento Nalahican, amagaron Noveleta, sosteniendo cuatro horas fuego apoyadas cañoneros, teniendo cinco heridos leves.

Tenientes Borrero, Valls y Fuertes salieron para Manila estado satisfactorio.—*Polavieja*.

Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales

Habana 24.—General en jefe desde Spiritus dice á V. E.:

Fuerza emboscada en la zona de Cuba cogió un muerto del enemigo y reconociendo loma Ladronosa le hizo un muerto.

Atacado el poblado Yumuri por los insurrectos, fueron éstos rechazados con bajas; nosotros un herido.

En las Villas las partidas de Perico Pérez atacó poblados de San Pedro y Trinidad, siendo rechazada con grandes bajas, sin ocurrir novedad en los poblados. La guerrilla de Güines y los movilizados batieron partida causando bajas; de nuestra parte dos guerrilleros heridos. Guarnición

Santa Clara en Maguaraya cogió tres muertos y armamentos. La guerrilla Remedios en Goya cogió dos muertos; de los nuestros resultó herido el segundo teniente de movilizados Modesto Blanco. Fuerza de la vagoneta blindada Sagua en loma Cubana, hizo 20 muertos, dispersó partidas y cogió armas. Batallón de Murcia en Cacagnao dispersó la partida de Severiano y cogió tres muertos, caballos, botiquín y tres prisioneros.

Brigada de Gasco reconoció San Agustín, Criollo, Trilladoras, Guayos y La Reforma, donde batió á Máximo Gómez, tomándole posiciones y pasó rio persiguiendo enemigo hasta Rio Grande, levantando el cerco que tenía puesto al destacamento Fraccionó después su brigada el general Gasco, encontrando diseminado al enemigo le persiguió hasta Santa Teresa, le cogió tres muertos y le hizo muchas bajas. Nosotros diecinueve heridos.

Brigada Segura acudió al fuego y reconoció La Reforma y Santa Teresa y hallando grupos cogió seis muertos. Nosotros tuvimos un muerto de tropa y heridos el teniente de Mérida, D. Faustino del Valle, seis de tropa y el práctico.

Brigada Ruiz reconoció desde Placetas por Tibicial y Corojo hasta Las Delicias teniendo tiroteos con núcleos rebeldes y combate en Jobori con partida 200 avanzada de Gómez, á la que dispersó cogiendo once muertos y cien caballos. Tuvo seis heridos. Media brigada Puntos confrontó reconocimientos de Delicias, sosteniendo pequeños tiroteos.

Con las fuerzas de las brigadas que operan entre Spiritus y Remedios, formo siete columnas de batallón que operan combinadas con la mía.

Regimiento caballería de voluntarios de Camajuani, mantendrá comunicación entre Placetas y Spiritus. Tengo ocupados en los límites de Matanzas y Villas los pasos de los rios Hanabana y Palma con cuatro batallones para evitar el cruce de las partidas de Occidente y la trocha de Júcaro á Morón está cerrada hasta la laguna de Larache, considerando muy difícil el paso de Máximo Gómez á Oriente, á no ser que lo efectúe por mar ó en grupos. Se le han hecho cuarenta muertos y numerosos heridos. Siguen más columnas estrechando y limitando el campo donde puede moverse este cabecilla.—*Weyler*.

Habana 24.—Teniente coronel Aguilera, en cuatro días reconocimientos zona desde Palos á Habana, hizo diez muertos, un prisionero herido y recogió ocho familias, tres armas de fuego, doce machetes y nueve caballos con monturas; la columna tuvo un herido.

En otros reconocimientos provincia Habana se hicieron al enemigo cuatro muertos.—*Weyler*.

Ha fondeado en Cádiz la fragata escuela *Zustriaca*.

A las seis de la tarde han ido á la firma los ministros de la Guerra y Marina. Los decretos que llevan son los anunciados por la prensa.

Caracterizados fusionistas decían esta tarde que el Sr. Sagasta había estado en Palacio esta mañana conferenciando con la Reina cerca de una hora. Añadían que para evitar las preguntas de los periodistas, el Sr. Sagasta había entrado y salido por una puerta que no se abre todos los días. Así ha debido ser, porque los periodistas que concurren diariamente á Palacio no vieron salir más que al general López Domínguez que fué, según dijo, á dar cuenta á S. M. del Reglamento del Colegio de huérfanos.

Despachos particulares de Manila comunican que habiéndose observado que núcleos de rebeldes se concentraban en Imus y Dasmariñas, el general Polavieja ordenó que se simulara un ataque sobre Noveleta. Al efecto fueron atacadas fuertes trincheras enemigas cerca de Nohalicán, haciendo al enemigo numerosas bajas. Nuestras fuerzas tuvieron ocho heridos leves. Los rebeldes atacaron un convoy que desde Las Piñas se dirigía á Pamplona. Fué rechazado. Nos hirieron al teniente de ingenieros Sr. Jeremías. Sigue el cañoneo de las trincheras de Zapote. Lachambre con su columna salió ya de Silán á tomar el pueblo Pérez Dasmariñas.

Esta tarde se ha inaugurado la Expo-

sición artística, cuyos productos se destinarán á los soldados enfermos y heridos de Cuba y Filipinas. Al acto asistieron la reina y la infanta Isabel.

Extranjero

París 24.—La Bolsa ha revelado hoy extraordinaria firmeza á causa de las noticias optimistas de Creta. El exterior español continuó flojo.

París 24.—El periódico *La Petite République* dice que el Gobierno español ha dado orden de vigilar continuamente la junta carlista establecida en París. Añade que ésta ha comprado muchas armas y que tiene ultimados varios contratos de compra con algunas casas constructoras de Bélgica.

Lisboa 24.—El comandante Mousinho con sus tropas ha salido á batir á los insurrectos navandes.

Londres 24.—El *Times* publica un despacho de la Habana diciendo que solamente muelen cuatro ingenios en la parte occidental de la isla.

ULTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

El Marqués de Santa Lucía.— Actitud enérgica

Madrid 25, 12 tarde (núm. 433.)

“La Lucha”, periódico que se publica en la Habana inserta á título de rumor la noticia del fallecimiento del Marqués de Santa Lucía, titulado presidente de la república cubana.

Mr. Lée, cónsul norteamericano en la gran antilla, insiste en la actitud enérgica respecto á la cuestión de los prisioneros de Cuba.

Lo que dice el Sr. Cánovas

Madrid 25, 12:35 tarde (núm. 435.)

He interrogado al Sr. Presidente del Consejo de ministros acerca de la reclamación en el asunto Ruiz.

Me ha dicho el Sr. Cánovas que el Gobierno ha accedido gustoso á que se instruya la correspondiente sumaria por entender que los malos tratamientos cometidos en las personas de los presos constituye un delito penable, cualquiera que sea la nacionalidad del preso. Si re sulta que se cometieron tales atropellos, se castigará á los responsables.

Destinos

Madrid 25, 12:50 tarde (núm. 446.)

Han sido destinados á la Comandancia de Huesca los capitanes de la Guardia civil Sres. don Manuel Martínez, D. Ildefonso Campa y D. Artemio Díez Hernandez.

De Cnba.—Noticias

Madrid 25, 12:50 tarde (núm. 448.)

Se ha recibido un despacho de la Habana que dice lo siguiente:

La columna Gabalda en un reconocimiento hecho en Palma Soriano, mató tres mambises.

La columna de Cuenca en otro reconocimiento les hizo otros tres muertos en Polvorosa, cogiéndoles además catorce caballos.

Las fuerzas de Bejucal les recogieron á los rebeldes ochenta reses.

La columna del Sr. Inclán ha tenido varios fuegos con los insurrectos, haciéndoles algunas bajas.

Se han presentado ocho.

Consejo

Madrid 25, 1:45 tarde (núm. 452.)

Ha terminado el anunciado Consejo con S. M. la Reina Regente que ha carecido de interés.

No ha habido firma alguna. El discurso político del Sr. Cánovas, ha versado sobre las cuestiones de Cuba y Filipinas. Esperáanse noticias.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado

SECCION DE ANUNCIOS

Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

En partidas de 10 kilogramos en adelante 10 por 100 de descuento

En partidas de 10 kilogramos en adelante 10 por 00 de descuento

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

APRENDIZ DE BARBERO Uno bastante adelantado en el oficio, desea colocarse en cualquier pueblo de la provincia. Para informes, dirigirse á la calle de Zarandía, núm. 21, 2.º

SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recilbir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc.

Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico deposito en la provincia: Comercio de drogas y ferreteria de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubiac, Vichy, Pantícosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE Julián Zeldin Saure

HORAS DE CONSULTA. DE DIEZ Á UNA Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carneceria Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

VENTA

Se hace de dos graneros de excelentes condiciones. Están situados en la calle de Sobrarbe, núm. 3, habiendo adjuntos un corral y un pozo. Razón: Cuatro Reyes, 4, 3.º

Old Brandy

Grandes destilerias á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL

EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

Cuatro retratos por UNA peseta!

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 15—PLANTA BAJA